



Fundador y Director General: René Serrano García

**Roban Jardín de Niños “Constituyentes” - Imparables los robos**  
 12 ▶

**Bomberos tendrán subdelegación en el municipio de Ocampo**  
 10 ▶



**Municipios requieren fortalecer la seguridad pública, de la mano de gobiernos estatal y federal: Toño Ixtláhuac** 2 ▶



**Centros penitenciarios deben ser espacios para la paz y no de corrupción: Bedolla** 4 ▶



**Del 17 de noviembre al 31 de diciembre Programa del Pago Anual Anticipado del SAPA** 5 ▶



**Entrenador deportivo acusa a integrantes del jurado que violaron convocatoria del Premio Municipal del Deporte** 5 ▶



# Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela da el banderazo de salida a 20 productores de flor de nochebuena, irán a Zinacantepec

- En aquel municipio participarán en una expo

H. Zitácuaro Michoacán, 17 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Un total de 20 productores de la flor de nochebuena participarán en la expo en el municipio de Zinacantepec perteneciente al Estado de México, donde tendrán la oportunidad de exhibir y poner a la venta esta planta..

El banderazo de salida de las camionetas que acudirán, se realizó en la tenencia de San Felipe los Alzati, cuna de esta flor y fue encabezada por el Presidente Municipal Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela.

En su intervención, Ernestino Sánchez Octaviano, Presidente de la Asociación de Agroviveros de Michoacán, agradeció las facilidades brindadas y el apoyo necesario para acudir al vecino municipio.

En su mensaje, el Presidente Municipal Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela, destacó que aunque Zitácuaro y Zinacantepec no colindan,

tienen lazos de amistad y solidaridad que hoy se demuestran, seguramente continuarán.

“Sin Zinacantepec y Toluca no se entiende Zitácuaro, mucha gente va allá a estudiar, a hacer comercio o a hacer varios servicios; estamos hermanados y ahora mucho más por estas acciones”, expresó.

Asimismo reconoció la labor de los productores de esta planta, ya que ofrecen una gran variedad de colores, y su labor comienza desde enero y termina hasta noviembre; cuando no están comercializando, están trabajando en los viveros.

Cómo parte del evento los presentes entregaron a los productores las credenciales que los identifica como participantes de la expo, además a las camionetas les pegaron calcomanías; también fueron el banderazo de salida a las unidades que acudirán al evento que se inaugura el próximo sábado en el municipio de Zinacantepec.

## Municipios requieren fortalecer la seguridad pública, de la mano de gobiernos estatal y federal: Toño Ixtláhuac

- Asiste presidente de Zitácuaro a reunión con autoridades del SESNSP

Pátzcuaro, Mich., a 17 de noviembre de 2022.- Con un llamado a no dejar solos a los municipios en las tareas de seguridad, el presidente municipal de Zitácuaro, Juan Antonio Ixtláhuac, alzó la voz ante autoridades estatales y del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en pro de más recursos para el fortalecimiento de las corporaciones policiales municipales.

Toño Ixtláhuac manifestó que, en el caso de Michoacán, existen municipios con policías carentes tanto en el número de elementos como en equipamiento, lo que demuestra la falta de dignificación y tecnificación de los cuerpos de seguridad.

“El Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública, ha de ser piedra angular para alcanzar esta reforma tan impostergable y tan necesaria, en materia de seguridad nacional, porque los municipios con nuestros presupuestos propios, no podemos por más que queramos, alcanzar los estándares de exigencia ciudadana en materia de seguridad”, mencionó.

Reconoció el esquema Fortapaz a través de la cual se entregan recursos a los municipios para la adquisición de patrullas, uniformes, equipo táctico, y capacitación y profesionalización de los elementos policiales; sin embargo, solicitó que las partidas federales para este mismo rubro, puedan ser entregadas a los Ayuntamientos.

“En síntesis, que no se les dé a unos cuantos, a unos pocos, a unos amigos, sino que esto sea de manera general y transparente”, agregó.

En la reunión, el edil zitacuarenses conoció el Modelo Nacional de Policía y Justicia Cívica, encaminado a reducir la incidencia delictiva en los municipios, desde la atención de las causas de la inseguridad.



El banderazo de salida de las camionetas que acudirán a la expo de la flor de nochebuena a realizarse en Zinacantepec, fue encabezada por el Presidente Municipal Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela.



A no dejar solos a los municipios en las tareas de seguridad, el presidente municipal de Zitácuaro, Juan Antonio Ixtláhuac, alzó la voz ante autoridades estatales y del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en pro de más recursos para el fortalecimiento de las corporaciones policiales municipales.



### Directorio Informativo La Región

Fundador y director general: René Serrano García.

Jefe de información y web master: L.I. René Serrano Fuentes.

Subdirectora administrativa: Claudia Argueta González.

Jefe de redacción: Ing. Ind. César Fernando Serrano Fuentes.

Reporteros: Guadalupe Solache Rebollo. René Alejandro Serrano Argueta

Sección sociales: Rosa Fuentes Mendoza.

Asesor Jurídico: Lic. Octavio Morales Balboa.

Articulisitas: Maestro Tayde González Arias, Lic. Gregorio López Mendoza

P. Ángel Espino García. P. Agustín García Celis.

Informativo La Región se publica los días miércoles y sábado.



**JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ**

**NOTARIO PÚBLICO N° 38**  
Y DEL PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL

H. ZITÁCUARO, MICHOACÁN  
TELS. 153-09-03 Y 153-53-24

C.P. 61500

5 DE MAYO SUR N° 41-A  
notario38@hotmail.com

# Internet

## ¡VIVAS DONDE VIVAS!

Internet   
en tu casa

# NAVEGACIÓN ILIMITADA

desde

# \$299

al mes

Solo conecta y navega



	Internet EN TU CASA	
	1	2
Renta	\$299	\$399
Datos incluidos	<b>Ilimitados</b>	
Velocidad de navegación (máxima disponible)	5Mbps	10Mbps
Suscripción		<b>Claro-video INCLUIDO</b>

Si es **5G** es Telcel

**EVONET**  
Distribuidor Autorizado

Telcel la mejor Red con la mayor Cobertura y Velocidad

Servicio disponible para su contratación y uso únicamente dentro del territorio nacional. Los 10 Mbps corresponden al máximo ancho de banda disponible para navegar, la cual podrá variar en función de: a) la zona de cobertura en la que se encuentre instalado el módem; b) de la tecnología instalada y disponible dentro de la zona de cobertura; c) la concentración de tráfico en el momento en que se encuentra conectado a la red móvil de datos de Telcel; d) la cercanía con inmuebles que cuenten con bloqueadores de señal (generales y círculos); e) la cantidad de equipos conectados al mismo tiempo al módem, y f) los materiales de construcción del inmueble en donde se encuentre conectado el módem, entre otros. APLICA POLÍTICA DE USO JUSTO 1 DE 250 GIGABYTES (GB) y al agotar la cuota de MBG establecida como Uso Justo 1, podrás continuar navegando hasta EL TOPE DE USO JUSTO 2. La SIM Card sólo podrá ser utilizada con el módem proporcionado y aprovisionado con la línea asignada. Si la SIM es colocada en un equipo distinto, el servicio cesará suspendido hasta que ésta sea colocada nuevamente en el módem. El módem deberá permanecer en la ubicación configurada en su primer navegación/sesión de datos. Si el módem es cambiado de ubicación, podrás actualizar la ubicación con costo de \$100.00 IVA. Incluido o mantener la previamente registrada. En caso de mantener la ubicación previamente registrada, la navegación será ininterrumpida hasta que el módem sea colocado nuevamente en la ubicación originalmente configurada. Información en [www.telcel.com](http://www.telcel.com) y Centros de Atención a Clientes Telcel. LOS SERVICIOS DE VOZ Y DATOS SE PRESTAN CONFORME A LOS ESTÁNDARES ESTABLECIDOS EN LOS LINEAMIENTOS QUE FIJAN LOS ÍNDICES Y PARÁMETROS DE CALIDAD A QUE DEBERÁN SUJETARSE LOS PRESTADORES DEL SERVICIO MÓVIL VIGENTES. Registro Público de Telecomunicaciones: Folios 143448 y 143449. Si el límite de navegación (PU) es alcanzado antes de finalizar el ciclo de facturación la velocidad de navegación disminuirá por el tiempo restante hasta el corte de facturación. El servicio es Fijo, para uso en territorio nacional. Válido en toda la República Mexicana excepto Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo y Morelos, a través de Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel participantes. Más información en [www.telcel.com](http://www.telcel.com), Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel. Vigencia al 30 de noviembre del 2022.

# Santuarios de la Mariposa Monarca, espacios de turismo y conservación del ecosistema



Durante la apertura de los Santuarios de la Mariposa Monarca en la región Oriente de Michoacán, la Secretaría de Turismo del Estado dio a conocer varias recomendaciones para turistas y visitantes, a fin de ser partícipes de la conservación de esa maravilla que es Patrimonio de la Humanidad.

El Rosario, municipio de Angangueo, Michoacán, 18 de noviembre de 2022.- En el marco de la apertura de los Santuarios de la Mariposa Monarca en la región Oriente de Michoacán, la Secretaría de Turismo del Estado (Sectur) dio a conocer una serie de recomendaciones para turistas y visitantes, a fin de ser partícipes de la conservación de esa maravilla que es Patrimonio de la Humanidad.

Destacó que la conservación de los Santuarios es responsabilidad de todos los mexicanos, por lo que la Sectur llama a evitar las siguientes acciones:

- Cazar, capturar o coleccionar cualquier especie de fauna silvestre, así como cortar

árboles o plantas.

- Arrojar contaminantes al aire, agua o suelo.

- Prender fuego o fumar.

- Salir de los senderos marcados para los recorridos turísticos.

- Ingerir alimentos o bebidas dentro de la reserva.

- Tocar, pisar o arrojar cualquier objeto a las mariposas.

- Usar flash de cámara fotográfica.

- Usar perfumes.

Los Santuarios de la Mariposa Monarca en los bosques del Oriente michoacano abrieron sus puertas para la temporada que va de noviembre de 2022 a marzo de 2023, tras

varias semanas de reportes sobre el avistamiento del insecto a lo largo de su ruta migratoria por el territorio mexicano, así como del ingreso de las colonias a su refugio invernal.

Las visitas se reciben desde las 9:00 horas y, aunque hay senderos señalizados, miembros de la comunidad propietaria de los bosques acompañan a los grupos que acuden a visitarlos.

Además de las Monarca, el Oriente

michoacano es una de las regiones más ricas en atractivos turísticos porque en rutas, no mayores de 20 minutos, se pueden encontrar los santuarios, pueblos mineros, zona arqueológica, aguas termales en medio del bosque con campamentos turísticos, grutas y presas.

En los Santuarios de la Mariposa Monarca, la actividad turística y la conservación del ecosistema van de la mano porque tanto las autoridades como los propietarios del bosque coinciden en que el turismo y sus beneficios continuarán llegando a la región solo si se evita el deterioro del entorno.

## Centros penitenciarios deben ser espacios para la paz y no de corrupción: Bedolla

- Inauguran XXVI Asamblea Plenaria de la Conferencia Nacional del Sistema Penitenciario

Pátzcuaro, Michoacán, 17 de noviembre del 2022.- El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, Rosa Icela Rodríguez, coincidieron en que es necesario fortalecer los centros penitenciarios del país para convertirlos en espacios para la paz y dejen de ser lugares de corrupción y delincuencia.

Durante la inauguración de la XXVI Asamblea Plenaria de la Conferencia Nacional del Sistema Penitenciario, en Pátzcuaro, el mandatario destacó que como parte de la estrategia para lograr la pacificación que demanda la sociedad se debe apoyar con mayores recursos las acciones y políticas públicas en materia de seguridad y reinserción social.

"En Michoacán se hace un gran esfuerzo y en coordinación con municipios e instituciones federales se ha logrado reducir 30 por ciento el índice de homicidios, 50 por ciento el robo a transeúntes, 25 por ciento el robo a casa habitación, además de que se han destinado recursos para equipamiento, uniformes, capacitación de policías e infraestructura de prevención del delito a través del Fondo de Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz)", comentó.

Ramírez Bedolla agregó que en el Sistema Estatal Penitenciario se rehabilitaron los talleres de oficios donde los internos adquieren habilidades y realizan trabajos que son comercializados en tiendas Liberarte, ubicadas en Morelia y en Uruapan.

Por lo que aseveró que "los centros de reinserción social deben salir de la red de corrupción y negocios para convertirlos en espacios para la paz, ya que en estos hay población vulnerable y casi el 6 por ciento son mujeres".

Rosa Icela Rodríguez Velázquez, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, comentó que es un compromiso de la Federación contar con sistemas penitenciarios consolidados, con respeto a los derechos y se eviten las malas prácticas.

"Hemos venido a construir juntos la paz que demanda la sociedad, la recuperación y dignificación de estos espacios que, por descuido, se convirtieron en escuelas de delincuencia y ahora el reto es consolidar la política penitenciaria para avanzar con la pacificación que demanda la población", indicó.

Ignacio Mendoza Jiménez, coordinador del Sistema Estatal Penitenciario, mencionó que los trabajos que resulten de la asamblea nacional servirán para transformar el manejo de los centros penitenciarios en beneficio de sus internos e internas.

Finalmente, Antonio Ruiz Ortega, presidente de la Conferencia Nacional del Sistema Penitenciario, refirió que con este evento se da importante énfasis para continuar la ruta, de manera coordinada, para enfrentar desafíos que se tienen en los 32 sistemas penitenciarios del país.

Participaron también el secretario de Seguridad Pública (SSP), José Alfredo Ortega Reyes; el fiscal general del estado, Adrián López Solís; la comisionada nacional para la Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, Fabiola Alanís Sámano, titulares de los sistemas penitenciarios del país, entre otros.



El gobernador Ramírez Bedolla y la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, Rosa Icela Rodríguez, coincidieron en fortalecer los centros penitenciarios del país para convertirlos en espacios para la paz y dejen de ser lugares de corrupción y delincuencia.

CIRUGÍA NEUROLÓGICA  
CIRUGÍA DE COLUMNA MÍNIMAMENTE INVASIVA



**Dr. Gervith  
Reyes**  
Neurocirujano y Neurologista

Agenda una consulta



[www.drgervith.com](http://www.drgervith.com)

[contacto@drgervith.com](mailto:contacto@drgervith.com)

(55) 56783727 Citas  
(55) 2240 0481 Urgencias

ELECTROENCEFALOGRAMA  
ELECTROMIOGRAFIA

ZITÁCUARO	AGENDA TU CITA	CDMX
Salazar Nte. No. 10 Col. Cuauhtémoc  715 153 3767	Hospital Ángeles Acoxpa Consultorio 100 55 5678 3722 Centro Médico Dalinde Consultorio 506 55 5574 7925	

# Se suma Zitácuaro a la toma de oficinas de la Secretaría de Salud

- A nivel local estuvieron cerradas la Jurisdicción Sanitaria No 3, áreas administrativas del Centro de Salud y el Hospital Regional



Agregados de diferentes sindicatos de la Secretaría de Salud tomaron las afueras de la Jurisdicción Sanitaria No. 3 exigiendo legalidad y respeto para todos los trabajadores.

H. Zitácuaro Michoacán, 16 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Agremiados de diferentes sindicatos de la Secretaría de Salud tomaron las afueras de la Jurisdicción Sanitaria No. 3 exigiendo legalidad y respeto para todos los trabajadores.

El movimiento se llevó a cabo a nivel nacional, y en Zitácuaro incluyó las oficinas de la Jurisdicción Sanitaria, así como áreas administrativas del Centro de Salud y del

Hospital Regional.

A través de pancartas exigen: equidad con representatividad en las comisiones de la Secretaría de Salud de Michoacán; escalafón con apego a la legalidad; legalidad en el proceso de profesionalización. Dicha acción será permanente hasta que se entablen las negociaciones a nivel nacional.

De esto, Hilario Becerril Archundia Delegado Sindical de Simetra y sub delegado

de la Jurisdicción Sanitaria número 3 y Guadalupe Neri del Sindicato Nacional de Trabajadores y Profesionales de la Salud en la cartera de conflictos, señalaron que son derechos que deben respetarse.

Dejaron claro que la intención de dichas acciones es dar a conocer peticiones que tienen como sindicatos y que se les ha negado

la representación, en diferentes aspectos han visto irregularidades.

“Queremos que de acuerdo a código se nos pague, y que tengamos un salario digno; que en el escalafón sea por documentación y como vayamos subiendo seamos del sindicato que sea pero que se respeten los derechos laborales”, expresaron.

Ejemplificaron que llegan personas con menor tiempo de trabajo y ya se les da una base, esto sin respetar los tiempos.

En esta toma de oficinas participan agremiados de los sindicatos SNTYPS, SIMETRA, SINTS, SETSAM, SITSSMO; todos ellos mantendrán dicha acción de protesta hasta que no haya respuesta a sus demandas.

## Del 17 de noviembre al 31 de diciembre Programa del Pago Anual Anticipado del SAPA

- El usuario paga solo 11 meses en lugar de 12

H. Zitácuaro Michoacán, 16 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. El Sistema de Agua Potable y Alcantarillado (SAPA), llevará a cabo el programa denominado Pago Anual Anticipado, que consiste en descontarles un mes y además llevar a cabo el pago de todo el año con la tarifa actual. Este año será del 17 de noviembre al 31 de diciembre.

Así lo dio a conocer el titular del organismo operador, Elías González Merlán, quien señaló que para acceder a este beneficio, los usuarios deben estar al corriente en sus pagos y no tener adeudos; de lo contrario no se puede.

Quienes estén interesados en llevar a cabo el pago del vital líquido de esta forma, lo único que tienen que hacer es acudir a los diferentes centros de cobro, entre ellos se encuentran: las cajas de cobro del SAPA, en el edificio de la Presidencia Municipal, así como en Espacio Emprendedor que está a espaldas del teatro Juárez.

Los jubilados, pensionados y personas con discapacidad no pueden aprovechar este programa, ya que este sector tiene un 50% de descuento de manera permanente durante todo el año.

El titular del SAPA, precisó que actualmente el 80% del padrón de este organismo se encuentra al corriente, por lo que se espera un buen resultado y que muchos aprovechen este programa de descuento. En años pasados se han cumplido los objetivos trazados.

Recordó que el SAPA es un órgano autónomo, descentralizado que no recibe aportaciones de ninguna dependencia, en este sentido su operación, pago de personal y todos los trabajos que realizan dependen exclusivamente de las aportaciones que hacen los usuarios.



El Sistema de Agua Potable y Alcantarillado (SAPA), llevará a cabo el programa denominado Pago Anual Anticipado. Este año será del 17 de noviembre al 31 de diciembre.

## Entrenador deportivo acusa a integrantes del jurado que violaron convocatoria del Premio Municipal del Deporte

- Invita a la autoridad a dar prioridad a deportistas locales que tienen talento y carecen de apoyo

H. Zitácuaro Michoacán, 16 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. El entrenador deportivo y ex marchista zitacuareño, Francisco Reyes Posadas acusó a integrantes del jurado calificador de violar la convocatoria del Premio Municipal del Deporte.

Esto debido a que entregaron el máximo reconocimiento del deporte a Karla Ximena Serrano Olivares, quien a pesar de ser zitacuareña, representa en competencias de atletismo al Estado de México; no a Michoacán, ni a Zitácuaro.

En entrevista destacó que el principio número 1 de la convocatoria emitida por el ayuntamiento municipal, señala que dicho reconocimiento es para quien represente y ponga en alto el nombre del municipio, lo cual no se cumple en el caso de Ximena Serrano.

Reconoció que la atleta ha tenido en este año logros inigualables por parte de otros atletas, sin embargo, precisó que no radica en el municipio y tampoco lo representa.

La inconformidad dijo, no es porque le hayan dando el premio, sino porque la dependencia del deporte hace lo mismo cada año, no respeta la misma convocatoria que

ellos mismos dan a conocer. Además, acusó que los integrantes del jurado calificador son personas que no tienen experiencia en el tema del deporte ni en los aspectos que deben tomarse en cuenta.

Invitó a la autoridad local a privilegiar el apoyo hacia deportistas locales que representan al municipio, que tienen talento y que no tienen ni perciben ningún tipo de apoyo.



El entrenador deportivo y ex marchista zitacuareño, Francisco Reyes Posadas acusó a integrantes del jurado calificador de violar la convocatoria del Premio Municipal del Deporte.

# HEROSS

## Trajes y Smoking

### Renta y Venta

Frente a la entrada de la iglesia por la calle Allende, planta alta plaza comercial.

H. Zitácuaro, Mich.

# 715 153 5245

# Artesano michoacano recibe Premio Nacional de Artes y Literatura 2020 y 2021

- Mario Agustín Gaspar Rodríguez recibió, de manos del Presidente de la República, el reconocimiento por su trayectoria artesanal y por ser uno de los mejores exponentes en las técnicas artesanales de laca perfilada en oro, maque y pasta de caña,



en Palacio Nacional, el maestro artesano michoacano, Mario Agustín Gaspar Rodríguez, recibió de manos del presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, el Premio Nacional de Artes y Literatura 2020 y 2021.

## Comunidades son pieza fundamental para garantizar alimentación de calidad: Alternare A.C.

- Cifras indican que México consume más maíz importado que el que se produce

H. Zitácuaro Michoacán, 17 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Organizadores de la IX edición de la Feria del Maíz Criollo coincidieron que las comunidades y los productores de baja escala son pieza fundamental para garantizar que se tenga una alimentación de calidad.

Tales comentarios fueron vertidos al detallar las actividades que se tendrán el próximo 26 de noviembre en la Plaza Cívica Licenciado Benito Juárez, que será el sitio de la feria del maíz.

Alma Navarrete de Alternare A.C. precisó que hay cifras que dejan en evidencia que México consume más maíz importado que del que se produce en el país.

Ante tal panorama, precisó que las asociaciones que están organizando esta actividad son promotores de la conservación de los recursos naturales, defensores del conocimiento que abunda en la región, es por eso que desde hace años trabajan con la gente de comunidades, ejidos y núcleos agrarios.

Recalcó que la feria persigue cinco objetivos: Promover la preservación de las semillas criollas principalmente la de la milpa, promover la siembra libre de agroquímicos, impulsar intercambios para difundir la situación agroalimentaria y reconocer la labor milenaria de campesinos.

Es por eso que las actividades que se realizarán el día del evento pretenden lograr parte de esto. Se contempla la exposición de diferentes variedades, conferencia "Conservación de la diversidad genética y mejoramiento de maíces nativos", conversatorio: soberanía alimentaria; taller de identificación de maíces criollos, evento cultural así como degustación de alimentos elaborados por las cocineras tradicionales.

La primera feria del maíz se hizo en el 2011, esto para informar a la gente del campo el daño que pueden ocasionar las empresas que se dedican a la creación de semillas transgénicas.

Estuvieron presentes representantes de Alternare, XETUMI, Ingenieros Agrónomos, Ecología Humana A.C. la Brigada de Educación para el Desarrollo Rural, entre otros.



Organizadores de la IX edición de la Feria del Maíz Criollo coincidieron que las comunidades y los productores de baja escala son pieza fundamental para garantizar que se tenga una alimentación de calidad.

llevaron a incursionar en el ámbito de las artesanías para lo cual invirtió en su aprendizaje años de arduo empeño y dedicación.

Comenzó con la prehispánica técnica del maque en el taller del maestro Francisco Reyes desde los 12 años de edad; a lo largo de 19 años estuvo preparándose en talleres de los maestros Carlos Álvarez, con quien aprendió el laqueado y decoración en imitación de oro, con Raúl García González, con quien incursionó en la técnica del perfilado en oro y con el maestro Alfonso Guido, antes de establecer su propio taller.

A lo largo de su trayectoria personal como artesano, el maestro ha sumado innumerables participaciones en concursos y exposiciones, siendo también objeto de distinciones y reconocimientos; ha recibido tres Premios Especiales estatales y la Presea al Mérito Artesanal "José Tocavén", así como obtenido los tres primeros lugares en concursos locales, estatales y nacionales, y galardonado a nivel nacional y estatal.

En el año 2015 fue reconocido con el Premio Estatal de las Artes Eréndira 2015, por su labor de estudio, preservación y dominio de disciplinas artesanales originarias del estado, con una visión integral y sustentable, y una sólida obra de proyección internacional.

Fue incluido en el libro de los Grandes Maestros del Arte Popular, editado por la Fundación Banamex en 1996 y ha participado en nueve exposiciones colectivas en diversas ciudades, incluyendo una en el museo Franz Meyer y el museo de Culturas Populares en Coyoacán de la Ciudad de México.

También fue ganador del Premio del Mérito Artesanal, en el marco del Concurso del Gran Premio del Arte Popular 2016.

Ciudad de México, 17 de noviembre del 2022.- En Palacio Nacional, el maestro artesano michoacano, Mario Agustín Gaspar Rodríguez, recibió de manos del presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, el Premio Nacional de Artes y Literatura 2020 y 2021, acompañado también de la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero.

El director general del Instituto del Artesano Michoacano (IAM), Cástor Estrada Robles, asistió a la ceremonia de premiación y felicitó al maestro artesano ganador, ya que refirió es un orgullo para Michoacán, que se distingue y reconozca el talento de las artesanas y artesanos, que son referente de la cultura y tradición de nuestro estado.

De su lado, el maestro artesano Mario Agustín Gaspar Rodríguez, expresó su alegría y mencionó: "este reconocimiento me llena de orgullo y satisfacción porque es a nivel nacional, así como me siento con el compromiso de seguir mejorando mi trabajo y poder ser ejemplo para las nuevas generaciones".

Agregó que seguirá buscando oportunidades para que el arte popular de Michoacán sea conocido y valorado por más personas a nivel nacional e internacional.

Mario Agustín Gaspar Rodríguez nació en el pueblo mágico de Pátzcuaro y, a pesar de no ser descendiente directo de artesanos, su interés e inquietud personal desde niño lo

## Aplicará SSPM dispositivo vial por desfile del 20 de noviembre

- Se invita a ciudadanía a respetar los lineamientos de buen orden

H. Zitácuaro, Mich., a 18 de noviembre de 2022.- La Secretaría de Seguridad Pública Municipal, aplicará dispositivo vial con motivo del Desfile Cívico-Deportivo conmemorativo al CXI Aniversario de la Revolución Mexicana.

Por instrucciones del Secretario de Seguridad Pública Municipal, se implementará un dispositivo de seguridad y vialidad durante el desfile y una vez que avancen los contingentes, se irá normalizando la circulación, se recomienda a la ciudadanía atender las indicaciones de los elementos y cuerpos de auxilio, así como respetar los señalamientos para evitar así, algún incidente.

De igual forma, elementos de la Secretaría mantendrán el resguardo y seguridad en el tramo por el que pasarán los contingentes de este desfile conmemorativo a la Revolución Mexicana.

Por lo que se invita a la ciudadanía a que prevea sus tiempos de traslado y así no generar aglomeraciones durante estas actividades



## Sedeco convoca a jóvenes a solicitar descuento del 90 por ciento en registro de marca ante el IMPI

- La convocatoria está dirigida a jóvenes michoacanos entre 18 y 29 años

Morelia, Michoacán, 17 de noviembre de 2022.- Por segunda ocasión en el año, la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) convoca a jóvenes entre 18 y 29 años a participar en la convocatoria emitida por el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) para obtener descuento del 90 por ciento en el pago de derechos por concepto de trámites de registros de marcas, avisos comerciales o nombres comerciales de su proyecto de negocio o empresa.

De acuerdo con la Dirección de Desarrollo Empresarial y Economía Social, esta promoción tiene la finalidad de impulsar la generación de nuevos y mejores negocios, así como fomentar la formalidad empresarial entre los jóvenes.

La convocatoria está disponible en el enlace <http://bitly.ws/wLxX>, en el que se explica paso por paso lo que la persona interesada debe realizar para acceder al beneficio. La solicitud de folio para acceso al descuento debe realizarse antes del 25 de noviembre.

Cabe señalar que en la primera promoción de este tipo que se realizó en el mes de mayo, la Sedeco Michoacán fue la que mayor número de solicitudes aprobadas logró a nivel



nacional, con un total de 791 provenientes de emprendedores y empresarios de 37 municipios.

Por lo que la Dirección de Desarrollo Empresarial y Economía Social hace la invitación a aprovechar esta interesante oferta que permite a las personas interesadas ahorrar un estimado de 2 mil 800 pesos en caso de que su solicitud reciba respuesta favorable del IMPI.

Mayores informes en el número telefónico 443 1134500, extensión 10621, de 9:00 a 15:00 horas de lunes a viernes.

## En Santuarios de la Mariposa Monarca habrá operativos constantes de COEPRIS

- Objetivo: garantizar la seguridad de los visitantes

H. Zitácuaro Michoacán, 18 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Con el objetivo de garantizar la seguridad sanitaria de todos los visitantes, tanto locales como nacionales e internacionales; la Coordinación de Protección Contra Riesgos Sanitarios (COEPRIS) llevará a cabo operativos permanentes en los Santuarios de la Mariposa Monarca.

Previamente a la apertura oficial de estos sitios, se hicieron reuniones con el alcalde de los municipios de Ocampo y Angangueo, con los prestadores de servicios, así como con los ejidatarios que participan.

En entrevista, Selene Idalia Arriaga Mondragón, titular de la COEPRIS de la Jurisdicción Sanitaria No 3, invitó a visitantes de los santuarios a respetar las recomendaciones, acatar las medidas y protocolos.

Una vez que arranque la temporada este 18 de noviembre y hasta el 31 de marzo, dijo que personal de la dependencia estará llevando a cabo operativos para verificar que se cumplan las disposiciones de salud a través de acciones de fomento sanitario.

Aunque se ha eliminado el uso obligatorio del cubrebocas, precisó que es vital que se siga utilizando, al menos en espacios cerrados. Esto para cuidar a visitantes y la misma gente que sea parte de la administración de los santuarios.



Para garantizar la seguridad sanitaria de todos los visitantes, la Coordinación de Protección Contra Riesgos Sanitarios llevará a cabo operativos permanentes en los Santuarios de la Mariposa Monarca. Declaró Selene Idalia Arriaga Mondragón, titular de la COEPRIS

Aseguro se ha hecho énfasis de las medidas a vendedores de alimentos respecto a los permisos que deben tener, como deben estar sus establecimientos, que el agua este clorada y en buenas condiciones para su uso, entre otros.

Arriaga Mondragón, agregó que la temporada 2022-2023 de la Mariposa Monarca será larga, por lo que los visitantes se deben organizar para no saturar los espacios y llevar a cabo su estancia de manera cómoda.

## Gestionan Gobierno de Michoacán y ayuntamientos 273 visas para adultos mayores

Ciudad de México, 15 de noviembre de 2022.- En coordinación con alcaldías de 15 municipios, la Embajada de México en Estados Unidos y la Secretaría del Migrante (Semigrante), se concretó la entrega de 273 visas de turista a personas adultas mayores que forman parte del programa Reencuentro Familiar (Refami), informó la titular de la Secretaría del Migrante (Semigrante), Brenda Fraga Gutiérrez.

Fraga Gutiérrez resaltó que durante la entrevista en la Embajada de Estados Unidos en México, las y los adultos mayores fueron acompañados por personal de Semigrante, enlaces y regidores de los 15 municipios de los que son oriundas las personas beneficiadas.

Las entrevistas se realizaron en 19 grupos y las personas adultas mayores beneficiadas son de Uruapan, Tzitzio, Copándaro, Salvador Escalante, Cotija, Tlalpujahua, Quiroga, Gabriel Zamora, Zitácuaro, Aranza, Jungapeo, Juárez, Ixtlán, Lagunillas y Tzintzuntzan.

La secretaria del Migrante explicó que se continúan atendiendo los trámites de Refami realizados en coordinación con enlaces y regidores de todas las alcaldías michoacanas, así como enlaces de las comunidades regidas por autogobierno.

Cabe resaltar que Refami es un programa humanitario y no tiene ningún costo por gestión a las personas adultas mayores, quienes lo único que tienen que pagar son los 160 dólares para tener derecho a la Visa, cuyo recurso es pagado directamente a la Embajada, así como el pago del 50 por ciento del costo para trasladarse a las dos entrevistas que se realizan en la Ciudad de México.

En ese sentido, Semigrante invita a estar atentos y no pagar por gestiones del trámite a particulares.



En coordinación con alcaldías de 15 municipios, la Embajada de México en Estados Unidos y la Secretaría del Migrante, se concretó la entrega de 273 visas de turista a personas adultas mayores, informó la titular de la Secretaría del Migrante (Semigrante), Brenda Fraga Gutiérrez.

Asistencia inmediata las 24 hrs los 365 días del año.

**“Resuelve por anticipado lo inevitable”**

**funeralesromero.com**

Inhumación • Cremación • Exhumación  
Traslados nacionales e internacionales

**PLANES A FUTURO**  
Adquiérello hoy y paga poco a poco,  
precios congelados y sin intereses.

Av. Hidalgo Ote. No. 58 H. Zitácuaro, Mich. 715-153-7081 715-146-0439	Galeana #24, Col. Infonavit H. Zitácuaro, Mich. 715-153-4669 715-146-0439
--	--

# Tayde González Arias, anuncia la convocatoria para la entrega de la presea Teodora medina 2022

- El evento galardonará a siete mujeres destacadas del Estado de Michoacán
- Será la tercera edición de la entrega de la presea por parte de la Sociedad Michoacana de Oradores



H. Zitácuaro Mich. a 17 de noviembre de 2022.- La Sociedad Michoacana de Oradores S.M.O. que encabeza el Doctor Honoris Causa Tayde González Arias, han publicado la convocatoria para la entrega de la Presea "Teodora Medina" en su edición 2022. El evento tendrá verificativo la sala de usos múltiples de la Escuela Secundaria Técnica No. 49 "Samuel Ramos" de la Ciudad de la Independencia, Zitácuaro Michoacán.

La convocatoria invita a las mujeres que han hecho labor en favor de las siguientes áreas:

- Medio ambiente
- Defensa de los derechos humanos
- Apoyo y asistencia a grupo vulnerables
- Promoción y difusión de la cultura
- Ejercicio de la democracia
- Apoyo al desarrollo de políticas públicas sobre equidad de género.
- La educación de calidad

Las interesadas o quien las proponga deberá hacer llegar los documentos o pruebas

que acrediten el trabajo de las propuestas según las áreas arriba mencionadas, al correo electrónico deyta1985@gmail.com, a las tardar el día jueves 15 de diciembre a las 15:00 horas. Vale la pena anotar que la convocatoria está dirigida a las mujeres nacidas en Michoacán o con cinco años comprobados viviendo en la entidad.

El evento será público, y dará inicio a las 17:00 horas, cinco de la tarde, en donde se entregará la presea que consta de reconocimiento y medalla con el nombre de la galardonada y el área en el que se distingue a cada una de las beneficiarias.

Cabe mencionar que se trata de la tercera edición u ocasión en la que se entrega esta presea que ha reconocido a mujeres como la actual directora de la casa de la Cultura Jurídica de Morelia, exmujeres zitacuarenses del año, promotoras culturales y artistas que han seguido con su labor siendo este galardón parteaguas para la revalorización de las mujeres michoacanas.

recibiendo las propuestas y al determinar a las ganadoras se les informará por los mismos medios electrónicos en los que recibirán la documentación de cada una de las propuestas- también añadió, que - este galardón es una iniciativa personal y de la organización que dirige, para reconocer que son muchas las áreas en las que históricamente las mujeres han permitido que vivamos (literal), en la lucha por el reconocimiento de sus derechos- finalizó.

En entrevista para este medio, el también Maestro Tayde González Arias, se mostró entusiasmado por llegar a la tercera edición y dijo - esperar que sean varias las propuestas, y que el comité estatal de la S.M.O. estará

# Realizará SSM Primer Congreso Estatal de Donación de Órganos

- El objetivo es actualizar al personal y disminuir tiempos de espera para recibir un trasplante.

Morelia, Michoacán, 16 de noviembre del 2022.- En aras de actualizar al personal de salud que interviene en los procesos de donación, procuración y trasplante de órganos, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), a través del Consejo Estatal de Trasplantes (Coetra), realizará el Primer Congreso Estatal de Donación de Órganos.

Bajo el lema "Sumando esfuerzos en pro de Michoacán", del 17 al 18 de noviembre, los profesionales de la salud serán capacitados y sensibilizados en la importancia que tiene la donación de órganos y tejidos con fines de trasplantes, la regulación sanitaria que existe, los protocolos de trasplantes renales pediátricos, así como los enfoques quirúrgicos.

Lo que se busca es continuar con los trabajos del Coetra en Michoacán para ayudar a los 192 pacientes que se encuentran en espera de recibir un órgano, 95 de ellos de un injerto de riñón y 97 de córnea. Ello sumado a que se busca disminuir el tiempo de espera, siempre apegado a la normativa establecida en la ley y por el Centro Nacional de Trasplantes (Conatra).

Este congreso es realizado por la SSM, en coordinación con el Conatra; además se han sumado diversas instituciones, tales como: la Fiscalía General del Estado, los institutos Mexicanos del Seguro Social (IMSS) y de Seguridad Social al Servicio del Estado (ISSSTE), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Marina, la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), el Sistema DIF Estatal, los hospitales de la Secretaría de Salud, la Facultad de Medicina de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) y escuelas de medicina de la Universidad Vasco de Quiroga (UVAQ) y Monterrey.

**CONSULTORIO V.I.D.A.**  
Valoración Integral Diagnóstica Avanzada

Responsable:  
**Dr. Juan Daniel Cruz Munguía**  
Egresado de la Universidad Autónoma Metropolitana de la CD. MX.  
Diplomado en Diabetes Hipertensión e Hiperuricemia por el ITESM campus CD. MX.  
Certificado en Advanced Trauma Life Support (ATLS) por el American College of Surgeons.

**¿Presión Arterial ALTA? ¿Palpitaciones o dolor en el Pecho?**  
**Realizamos estos estudios**



M.A.P.A.



Electrocardiograma



Holter

**Control de enfermedades crónicas como hipertensión diabetes, renales, tiroideas, cardíacas, cerebrales.**

Si eres mayor de 40 años  
**¡Chécate!!**

Fijo Consultorio: 715-688-11-40  
Celular Consultorio: 715-123-41-14

Consultorio: Santos Degollado Ote. 124-D H. Zitácuaro, Michoacán

**PRIMER CONGRESO ESTATAL DE DONACIÓN Y TRASPLANTES**

"SUMANDO ESFUERZOS EN PRO DE MICHOACÁN"

17 y 18 de noviembre de 2022



**Casa Michoacán**  
Salón Independencia  
Avenida Revolucionaria No. 1000  
Caj. Ovejas Negras, Morelia, Michoacán

**Modalidad presencial**




salud.michoacan.gob.mx

¡HOLA AMIGOS! QUERIDOS LECTORES: DEJA IR A LA GENTE QUE NO ESTA LISTA PARA AMARTE. ESTO ES LO MAS DIFÍCIL QUE TENDRÁS QUE HACER EN TU VIDA Y TAMBIÉN SERÁ LO MAS IMPORTANTE Y MAS CONVENIENTE. Deja de tener conversaciones difíciles con personas que no quieren cambiar. Deja de aparecer para las personas que no tienen interés en tu presencia. Tu instinto es ganar el aprecio de los que te rodean pero es un impulso que roba tu tiempo, energía, salud mental y física. Esto no significa que tengas que cambiar lo que eres, significa que debes dejar ir a las personas que no están listas para acompañarte y más si eres excluido, insultado, olvidado o ignorado, no te haces un favor al seguir ofreciéndoles tu energía y tu vida, la verdad es que no eres para todo el mundo y no todos son para ti. Te darás cuenta lo precioso que es y te hace especial cuando encuentras a personas con las que tienes amistad o amor correspondido. Tal vez si dejas de aparecer no te busquen, tal vez si dejas de intentar la relación termine, si dejas de enviar mensajes o tu teléfono permanecerá oscuro durante semanas, pero aun así no significa que arruine la relación y que la que lo sostenía era la energía que solo tu dabas para mantenerla y esto no es amor es apego, es dar una oportunidad a quien no lo merece. Tu mereces mucho más y que lo que tienes en tu vida y más valioso está energía y tu tiempo y que ambos son limitados y que debes proteger más ferocemente que cualquier otra cosa y así hacer un refugio seguro en el que solo se permiten personas «compatibles» contigo.



**ATENTA INVITACIÓN HOY 19 DE NOV. Al Reencuentro de la COMIDA Del RECUERDO A Ex-alumnos de la Esc. Sec. Nicolás Romero y Magisterio Generaciones 1960/1970 Es en la finca de Martha y Caro Reyes. Es de TRAJE Informes con Sergio.**



**Toluca, Mex., CUMPLIERON 40 ANIVERSARIO DE BODAS DE «RUBÍ» MA. EUGENIA TEPALE PALMA Y ENRIQUE HERRERA y Recibieron ¡FELICITACIONES! De sus hijos Jeannette y Luis Enrique y familia.**



**AL CUMPLIR AÑOS El Joven LUIS FELIPE NAVARRO SOTO Fue felicitado por sus padres Nacho Navarro y Chelo Soto de Navarro, por sus hermanos y familiares. ¡FELICITACIONES!**



**CUMPLIO AÑOS LUPITA CARRANZA DE CUEVAS Y Recibió felicitaciones de su esposo Jorge Cuevas de hijos Baltazar y Jorge Cuevas Carranza y de hermanos y familiares. ¡FELICITACIONES LUPITA!**



No es trabajo existir para la gente y darles tu vida. Tú mereces amistades reales, compromisos verdaderos y un amor completo con personas saludables y prosperas... CUMPLIERON AÑOS La feliz pareja formada por SHEILA CASTILLO MEZA Cumpliendo 40 Años y su esposo ARMANDO ALCÁNTARA BARRERA Con 50 Años. Ambos recibieron felicitaciones cariñosas de sus queridas hijas Fernanda, Aranza y Amanda Alcántara Castillo. Igualmente recibieron estas mismas de sus demás familiares y amistades que los estiman y aprecian y desde luego apagaron la vela encendida de su Pastel. ¡FELICITACIONES A LOS DOS!... El pasado 11 CUMPLIO



**CUMPLIO AÑOS El señor Delegado JORGE ALVARADO SERRATO Y Recibió felicitaciones amorosas de su esposa Mary Alcantar de sus hijas Erika, Yamileth y Ximena Alvarado. ¡FELICIDADES!**



**AL CUMPLIR AÑOS La Maestra MARTHA ELBA NAVA CORONA Fue felicitada por su esposo Genoc Martínez de hijos Genoc Octavio, Erandy y de su mamá Eufemia Corona. ¡FELICITACIONES!**



**La Maestra NORMA EDITH JARAMILLO ALBINO CUMPLIO AÑOS Y Recibió felicitaciones de sus padres Arnulfo Jaramillo, Ernestina Albino, hermanos y familiares. ¡FELICIDADES NORMATITA!**

AÑOS La Maestra MARTHA ELBA NAVA CORONA Y Fue felicitada con mucho amor por su esposo el Maestro Genoc Martínez y por sus hijos Genoc Octavio y Erandy Martínez Nava y su mamá la Maestra Eufemia Corona, hermanas y sobrinos que le desearon los mejores parabienes como de compañeros docentes, uniéndolos los que esto escribimos deséndonle vida, salud y felicidad. ¡FELICIDADES HIJA!... CUMPLIO AÑOS EL Señor Delegado JORGE ALVARADO SERRATO Y Fue felicitado con mucho amor por su esposa Mary Alcantar de Alvarado, por sus hijas Erika Karinna, Yamileth y Ximena Estephany y defamiliares y amistades del ámbito político y social. Los que esto escribimos nos unimos a estas, esperando siempre lo pases muy feliz al lado de tu linda familia ¡FELICITACIONES!... AL CUMPLIR AÑOS El joven LUIS FELIPE NAVARRO SOTO Fue felicitado con mucho cariño por sus queridos padres Ignacio Navarro y Chelo Soto de Navarro, por sus hermanos y familia y amigos que le desearon todo lo mejor y desde luego partió su Pastel de Cumpleaños. ¡FELICIDADES!... La Maestra NORMA EDITH JARAMILLO ALBINO CUMPLIO AÑOS El 12 de Nov., y recibí felicitaciones de sus queridos padres los Maestros Arnulfo Jaramillo y Ernestina Albino de Jaramillo de hermanos y demás familiares que le celebraron este su día. Así mismo recibí parabienes de compañeros de trabajo docentes. Y desde luego apago la vela encendida de su Pastel. ¡FELICITACIONES!... La Enf. MARTHA P CHACÓN DE MEDINA CUMPLIO AÑOS Y Fue felicitada por su esposo el Dr. Alejandro Medina Hernández y por sus queridos hijos y nietos con mucho cariño y amor. En esta ocasión le toco y fue festejada en la playa en un lugar paradisíaco y en el que la cumpleaños se encontró muy feliz y contenta sobre todo estando acompañada y reunida con su linda familia, apagando la vela encendida de su Pastel. ¡FELICITACIONES MARITITA!... Toluca, Mex. 40 ANIVERSARIO DE BODAS DE RUBÍ CUMPLIERON El feliz matrimonio de MARIA EUGENIA TEPALE DE HERRERA y ENRIQUE HERRERA Ambos fueron felicitados por sus hijos Jeannette Herrera y su esposo Fernando Morales Cansino y por Luis Enrique Herrera Tepale. Así mismo también recibieron estas de sus demás familiares y amistades del ámbito Social. ¡FELICITACIONES A LOS DOS!... CUMPLIO AÑOS LUPITA CARRANZA DE CUEVAS. Y Tempranamente recibí felicitaciones y los mejores deseos de su esposo Jorge Cuevas y de sus queridos hijos Baltazar y Jorge Cuevas Carranza y de su demás familia. Posteriormente le fue celebrado este su día, estando muy feliz la cumpleaños al lado de todos. La que esto escribe se une a estas. ¡FELICITACIONES LUPITA!... CUMPLIO AÑOS El ING ARTURO HERNÁNDEZ JUÁREZ Dice que 50 y mas y Recibí felicitaciones amorosas de su esposa la Maestra Adriana Miranda de Hernández de sus queridos hijos Omar, Juan Pablo y Arantxa Hernández Miranda y demás familiares. Fue festejado al lado de ellos y apago la vela encendida de su Pastel. ¡FELICITACIONES!... INVITACIÓN AL REENCUENTRO DE LA COMIDA DEL RECUERDO «HOY» 19 DE NOVIEMBRE. A EXA-ALUMNOS DE LA ESC.SEC. NICOLÁS ROMERO NUM 1 Y MAGISTERIO Generaciones 1960/1970. Se efectuará en la Finca de las Maestras Martha y Caro Reyes Contreras. Ubicada sobre la Carretera nacional rumbo a Toluca enfrente de la AGENCIA CORONA. Es de «TRAJE» En comida y bebida. Informes: Con Sergio Rodríguez (El Bomba). Al Cel. 7151531481. Y Con Chucho Barrientos al 7151392323 y Caro Al Cel. 7151316098. ...ASISTE ES «HOY» SE ESPERA SEA UNA GRAN FIESTA. Se nos termina el espacio y nos vamos, no sin antes dejar esta reflexión. «SI NO SIENTES OSGULLO POR LO QUE HACES QUIEN LO SENTIRÁ Y MUCHO MENOS SI NO ESTAS CONTENTO DE TI ¿QUIEN LO ESTARÁ?» ¡SEAN FELICES!...



**AL CUMPLIR AÑOS Fue festejada «EN LA PLAYA» La Enf. MARTHA P.CHACÓN DE MEDINA Por su esposo el Dr. Alejandro Medina e hijos y nietos. Y Apagó la Vela de su Pastel. ¡FELICIDADES!**



**CUMPLIERON AÑOS SHEILA CASTILLO MEZA Y Su esposo ARMANDO ALCANTARA BARRERA Y Fueron felicitados con amor por sus hijas Fernanda, Arantxa y Amanda. ¡FELICIDADES A LOS DOS!**



**CUMPLIO AÑOS El ING. ARTURO HERNÁNDEZ JUÁREZ Y Fue festejado por su esposa la Maestra Adriana Miranda, hijos y familiares y apagó la Vela encendida de su Pastel. ¡FELICIDADES!**

# Todo listo para el Desfile Cívico Deportivo del 20 de noviembre

- La actividad regresa tras dos años de haberse cancelado por la contingencia sanitaria



Morelia, Michoacán, 16 de noviembre de 2022.- El Gobierno de Michoacán, a través de la Comisión Estatal de Cultura Física y Deporte (Cecufid), informa que un total de 3 mil 500 personas participarán en el regreso del Desfile Cívico Deportivo del 20 de noviembre en la capital michoacana, con motivo del 112 Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.

Tras dos años de haberse cancelado a causa de la pandemia de COVID-19, el evento organizado por el Gobierno de Michoacán, a través de la casa del deporte michoacano, contará con la participación de instituciones educativas de los diferentes niveles, dependencias federales, estatales, municipales, paraestatales y descentralizadas; además de asociaciones deportivas, escuelas militarizadas y la incorporación de los medallistas michoacanos en los Juegos Nacionales Conade 2022; Juegos Paranales Conade 2022; así como

del Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2022; Juegos Nacionales Populares 2022 y del XXIII Encuentro Nacional de Juegos y Deportes Autóctonos y Tradicionales.

La salida está programada a las 11:00 horas, en el Jardín de Villalongín para trasladarse sobre la avenida Madero y finalizar en el Monumento a Lázaro Cárdenas. Tendrá un recorrido de 2.6 kilómetros, con una duración aproximada de dos horas y 20 minutos.

Participarán 51 contingentes para un total de 3 mil 500 personas, divididos de la siguiente manera: 207 participantes en Descubierta 1 y 2; 400 elementos de la XXI Zona Militar; 756 alumnos del nivel medio superior; 743 estudiantes del nivel superior; ocho dependencias estatales; nueve asociaciones deportivas; cuatro escuelas militarizadas y seis contingentes extraescolares.

Entrega del Premio Estatal del Deporte 2022

De manos del gobernador Alfredo

Ramírez Bedolla, el andarín olímpico Ever Jair Palma Olivares recibirá el Premio Estatal del Deporte 2022 durante la celebración de la Cena de Gala, programada para el domingo 20 de noviembre a partir de las 19:00 horas en Palacio de Gobierno del Estado de Michoacán.

En el evento estarán presentes además del galardonado, atletas destacados en las competencias de la Conade; asimismo, se hará un reconocimiento póstumo al primer medallista de origen michoacano en los Juegos Olímpicos en su edición de México 1968, José 'Sargento' Pedraza Zúñiga; la campeona paralímpica Doramitzi González Hernández y al entrenador de campeones mundiales y olímpicos de taekwondo, Jesús Álvarez Silva.

El Premio Estatal del Deporte es el máximo reconocimiento que entrega la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), a través de los institutos del deporte de cada entidad federativa y va dirigido a deportistas, entrenadores, tanto convencionales como del deporte adaptado, instituciones o personas que fomenten o impulsen la práctica deportiva.

## Bomberos tendrán subdelegación en el municipio de Ocampo

- Comienzan con el arranque de la temporada de la Mariposa Monarca

H. Zitácuaro Michoacán, 18 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. A partir de la apertura de los Santuarios de la Mariposa Monarca, el Cuerpo de Bomberos de Zitácuaro tendrá una subdelegación en el municipio de Ocampo.

Inicialmente en aquel municipio se mandaron 4 elementos que estaban en calidad de voluntarios y una unidad, pero a principios de enero de 2023 se pretende tener 8 plazas que serán cubiertas por el municipio de Ocampo. El Presidente de aquel lugar, Amado Gómez, tiene previsto tener a futuro instalaciones para esta subestación, para ello ya está conformando el presupuesto que se requiere.

Al respecto, Juan Manuel Pérez Bernal, Comandante Operativo del Cuerpo de Bomberos, señaló que este cuerpo de auxilio ha apoyado a todos los municipios de la región, y varios se han pronunciado en tener su propia base de bomberos. Sin embargo el alcalde de Ocampo se sentó con ellos a dialogar, y como resultado se tuvo un proyecto que pretende cambiar la vida de los habitantes de aquel municipio.

Por el momento, ya se les destinó un espacio para los 4 elementos que estarán allá, y se cubren de 4 a 5 reportes al día, los pacientes se han traído al Hospital Regional de Zitácuaro para su atención médica.

Dijo que en el municipio de Ocampo, el cuerpo de bomberos pretende dar el respeto que se merecen los ciudadanos, además ganarse la confianza de la gente y hacer historia.



A partir de la apertura de los Santuarios de la Mariposa Monarca, el Cuerpo de Bomberos de Zitácuaro tendrá una subdelegación en el municipio de Ocampo.

## Avanza la certificación turística en Michoacán

Morelia, Michoacán, 16 de noviembre del 2022.- Con la entrega de ocho nuevos distintivos de calidad turística, llegan a 77 los distintivos vigentes en el programa de Mejora Continua en los servicios que ofrece Michoacán en sus diversas regiones.

A la fecha, la entidad posee una variedad de 10 diversos distintivos de calidad internacional que existen para la certificación de servicios de hospedaje, alimentación, guías, transportación, entre otros del segmento turístico.

Los distintivos presentes en diversos puntos de la geografía michoacana son: Punto Limpio, alusivo a la higiene en la preparación de alimentos; Distintivos H, que certifican la higiene alimentaria con el más riguroso estándar internacional tanto en procesos como en equipamiento de cocinas; Distintivos M, de modernización en los procesos internos; Distintivo M Ecoturístico; Certificación Diamante; Sello Turismo Incluyente; Sello Cerca de China; Código Nacional de Conducta; Constancia de Clasificación Hotelera y Sello Safe Travels.

La presente entrega de certificaciones comprendió cuatro distintivos de renovación Moderniza para empresas como el Hotel Cantera 10 y el Hotel del Carmen, así como cuatro distintivos H, para diversas áreas dedicadas a la preparación de alimentos (restaurantes y bares) en la empresa Mansión Solís Hotel y Spa.



Con la entrega de ocho nuevos distintivos de calidad turística, llegan a 77 los distintivos vigentes en el programa de Mejora Continua en los servicios que ofrece Michoacán en sus diversas regiones.

## Alertan contra acciones de ciberdelinquentes por el Buen Fin

**- Con el aumento del comercio electrónico, el fraude a tarjetas de crédito, extorsión y robo de información serán los delitos más comunes esta temporada de ofertas, asegura experto**

El Buen Fin ya viene y con él, aguinaldo adelantado y gastos, pero también la probabilidad de ser víctimas de extorsión, robo de identidad o fraude, señaló el experto del Área Penal de la Dirección Jurídica de la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG), Lic. Cándido Gómez Gómez, durante su conferencia "El buen fin de tu aguinaldo" que impartió a colaboradores de la institución.

Esto ante la inminente llegada del Buen Fin, la temporada de descuentos y ofertas que se realiza a nivel nacional y todas las posibilidades que éste atrae. A su vez, esta conferencia buscó prevenir a la comunidad universitaria de los peligros que acechan a los usuarios de tarjeta de crédito y compradores en general.

"La delincuencia sorprende y usa tácticas psicológicas para operar. El delincuente usará o buscará tener ventaja psicológica sobre la víctima para delinquir, en el caso del Internet: sacar información, engañar con el uso de las emociones y la avaricia. Con esto, todos podemos ser víctimas de un fraude y queremos compartirles prevenciones de seguridad, y que usen el dinero de la manera más inteligente posible", expuso durante su exposición organizada por el Sindicato de Trabajadores Académicos y Administrativos de la UAG.

### Engaños más frecuentes

El experto manifestó que las principales formas de ataque son: •Ofertas agotadas. Comerciales y comercios ofrecen ofertas y al acudir está el producto agotado, pero sólo buscan engañar al consumidor para atraerlos al negocio.

•Precios inflados. Las tiendas previamente elevan precios y luego ofrecen supuestos descuentos.

•Clonación de tarjetas. Al momento de pagar, se llevan la tarjeta del usuario y los datos son recolectados de manera manual.

•Sitios Web fraudulentos. Los ciberdelinquentes crean páginas de Internet parecidas a las oficiales en los que roban información, cobran por productos y en realidad únicamente se quedan con el dinero del usuario.

### Otras formas de ataque

A su vez, los ciberdelinquentes crean nuevas maneras de atacar a los usuarios y compradores, con tácticas ocultas y engaños. Entre los más comunes están: •Spam. Son correos electrónicos que llegan a la bandeja de entrada y contienen archivos para descargar y así permitirles acceder a la información del dueño del correo electrónico y robar su información.

•Pharming. Es una programación en la que el usuario de internet, al dar click en una pestaña, anuncio u otro elemento, es redirigido a una página de Internet falsa, mediante ventanas emergentes, que da acceso a los cibercriminales para robar información.

•Phishing. En el Buen Fin, podría presentarse como una institución financiera que por medio de correos electrónicos también piden información bancaria, contraseñas, datos de token y más, para acceder a la cuenta del usuario y cometer fraudes o robos.

Los principales medios que usan los cibercriminales, expuso el experto, son las redes sociales, correos electrónicos, mensajes de texto y llamadas telefónicas.

"No contesten llamadas de números desconocidos, ni abran links ni contesten whatsapps que prometen cosas, es ahí donde se exponen a ser atacados. No tengan exceso de confianza", señaló.

### Consejos para comprar en línea de manera segura

Ante estos y otros peligros en la red, el Lic. Gómez Gómez, compartió los siguientes consejos para comprar en Internet: •Utilice Wifi o conexión a Internet Segura, no la pública o prestada.

•Instale en la computadora y móvil protecciones de seguridad y actualícelas.  
•Compre en sitios web seguros y reconocidos, con buena reputación y candados en la barra de navegación en la que aparece la URL.

•Evite enlaces de correos y anuncios que salgan de repente en cualquier página Web.

•Revise que las páginas del proveedor o proveedores, informe del domicilio físico, números de teléfono y cualquier medio para acudir a realizar reclamos y aclaraciones.

•Revise medidas de seguridad en la transacción, el sitio web debe contar con <https://www>, candados amarillos y más.

•Establezca alertas y avisos de compras realizadas o que se vean reflejadas en sus estados de cuenta.

•Utilice sólo instrumentos de pago en línea.  
•Cierre toda operación cuando termine su sesión al realizar compras u obtenido los comprobantes de la transacción.

Por último, el experto apuntó que la seguridad del patrimonio de todos recae en el mismo usuario que siempre debe ser cuidadoso, vigilante y desconfiado al momento de realizar cualquier tipo de transacción.

## Arena Suelta

Por: Tayde González Arias.

## Justicia

Jose Maria Morelos y Pavón, pronunció "Que todo el que se queje con justicia tenga un tribunal que lo escuche, lo ampare y lo proteja contra el fuerte y el arbitrario", dando a saber que era un derecho la defensa, y una tarea ineludible que el estado a través de sus instituciones permita que se acceda a lo justo.



Dar a cada a cada quien lo que le corresponde como concepto de justicia, parece sobrepasarse cuando existen elementos en una condena, en lo que en los al condenado no pudo defenderse con todas sus capacidades

intelectuales, perfectamente fluidas, fundadas o claras; lo que suele pasar al tratarse de menores, de incapaces físicos o mentales, o personas que requieren un traductor por hablar una lengua materna distinta al español.

Cuando hablamos de justicia, debemos de ser claros sobre si se trata de una interpretación mundana o divina, para identificar si es de lo que muchos somos creyentes, o no, pero sobre todo de saber si vivimos siendo justos, y si las acciones que se emprenden y que son juzgadas por instituciones, no sean un tema que pueda ser opción, o por gusto, si no por el contrario, sean tareas de distintas dependencias y personas quienes crean la norma y aquellos que deben aplicar la ley, que en el fondo busca la justicia.

Si en un momento de su vida debe seleccionar entre lo derecho y lo justo créame que siempre la justicia es la mejor opción, pues mientras lo primero hace alusión en lo sustantivo a los documentos que normal la legalidad de un país, es decir una constitución y su estructura, normas y leyes, lo segundo es la aplicación pura, es enjuiciar al culpable con pruebas fidedignas, con testigos certeros y con un proceso impecable, que no estamos, ni tendríamos por qué estar lejos de lograrlo, teniendo en cuenta que nos facilitaríamos la vida con solo respetarnos y no faltarnos, no entrometiéndonos en lo ajeno, salvo que no sea como entes solidarios, aplicándonos en la sobriedad, en la razón y la sensibilidad. Pero debido a que eso no sucede y que la vida humana presenta entre cada hombre y mujer distintos caracteres y templos es que la ley y el Estado de derecho han de ser guardados bajo la escrupulosa justicia.

Cierto es que, si la vida nuestra fuera en paz, y el respeto fuera imperante, no habría necesidad de normas escritas, pero como ya se ha dicho la pluralidad exige aclarar que es lo correcto y lo incorrecto y como a sabiendas de que los hechos traen consigo consecuencias legales por conocimiento u omisión, los terrenales nos volvemos infractores desde lo común hasta lo grave. Podríamos recomendar leer la ley y actuar conforme a ella, reforzar el amor propio, a los demás, la familia y la patria, sin embargo, las situaciones mentales, económicas o sociales al parecer nos hacen blancos fáciles de las tentaciones y agresiones naturales que lejos de permitirnos actuar con cautela y serenamente por impulso nos hace recordar cual semejantes somos a otros seres vivos con un mayor grado de salvajismo.

La justicia no es una opción, es el bien superior del hombre y la mujer, así lo establece la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y su acceso pronto y expedito que parece olvidarse entre la burocracia es quehacer de quienes la aplica. Si ha dejado de creer en las leyes y su contenido le invito a darse la oportunidad de conocerla a fondo e interpretarla y acudir a la dependencia gubernamental de la que requiera servicio y al pedir ser atendido la invoque.

El primer libro que debemos conocer, no por gusto si no por civismo y cultura, debe ser la carta magna, de tal suerte que el infractor sea consiente del merecimiento de la pena y haga conciencia del mal hecho y quien esté libre acto ilegal no intente caer en la transgresión.

Si usted sea permitido leer estas letras y su dedicación es la atención de víctimas, por favor sea escrupuloso al atender a quien fue victimado, pues las y los impartidores de justicia sin sensibilidad son igual que una trompeta sin boquilla o un control remoto sin pilas. No deje de creer nunca en que el mundo está de pie por los justos; hombres y mujeres que se conducen de forma legal y hacen porque les nace de la justicia una forma de vida para crear un sistema de vida fundado en el constante mejoramiento de México.

## Roban Jardín de Niños “Constituyentes” - Imparables los robos

- Los ladrones quitaron la protección de la dirección

H. Zitácuaro Michoacán, 18 de noviembre de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Durante la madrugada del miércoles de esta semana, amantes de lo ajeno entraron a robar al Jardín de Niños “Constituyentes”, que se encuentra en la colonia Melchor Ocampo.

De acuerdo a las maestras, los infractores quitaron la protección para entrar a la dirección de dónde de llevaron varios artículos, entre ellos: una laptop, bocina, micrófonos inalámbricos, un proyector; también ingresaron a uno de los salones de dónde se llevaron otros objetos.

De estos hechos ya se interpuso la denuncia correspondiente en la Fiscalía Regional, también se hizo del conocimiento de Seguridad Pública y de Servicios Regionales Educativos.

Lidia González Ramírez Directora de esta institución educativa, expuso que ya les han robado varias veces, incluso durante la pandemia; con aportación de los padres de familia lograron reponer muchas cosas, pero ahora nuevamente se quedan sin nada.

“La comunidad escolar tiene impotencia, coraje porque todas las cosas que tenemos en la escuela se compran con aportaciones de padres de familia, y sabemos el esfuerzo que implica hacerse de los artículos que ocupamos en la escuela”, expresó.

Agregó que los mismos niños se dan cuenta de lo que pasa, ya que ven que hacen falta cosas para llevar a cabo las actividades. Por ejemplo ya no les podrán poner videos porque ya no hay proyector; el lunes tienen honores a la bandera y no hay micrófonos, tampoco bocina.

Exhortó a las autoridades a no dejar a las escuelas solas, si bien es cierto que no les pueden dotar de un vigilante, si deben reforzar la presencia policiaca en la zona con recorridos para evitar estas conductas.



Durante la madrugada del miércoles de esta semana, amantes de lo ajeno entraron a robar al Jardín de Niños “Constituyentes”, que se encuentra en la colonia Melchor Ocampo.

## Choque entre autobús y camión de carga deja un muerto y tres heridos

- El fallecido manejaba el transporte de pasajeros y quedó prensado tras el impacto

Huetamo, Mich.- 15 de noviembre de 2022.- El conductor de un autobús de pasajeros perdió la vida prensado y tres personas resultaron heridas, luego de que su unidad chocara de frente contra un camión de carga, en la carretera Huetamo – Zitácuaro.

Fue la tarde de este martes, cuando algunos automovilistas que circulaban sobre dicha vía, reportaron a las autoridades que, en las inmediaciones de la población de Agua de Obispo, en el sitio conocido como “La Curva del Diablo”, se había registrado un aparatoso accidente.

Al lugar se trasladaron paramédicos de Protección Civil Municipal, así como del Centro Regulador de Urgencias Médicas, mismos que a su llegada encontraron siniestrado un autobús de la línea Parhikuni, con placas de circulación 82HA2U, dentro los socorristas confirmaron el deceso de su conductor, identificado como Charly Michel B., de 26 años de edad, vecino de Morelia, el cual quedó prensado entre el volante y su asiento.

Además de esta misma unidad resultaron heridos los pasajeros, Víctor Hugo V., José Luis M. y Joel N., los cuales recibieron los primeros auxilios y fueron trasladados a un hospital en esta demarcación de Huetamo, para su adecuada atención médica.

En la labor reporteril se pudo conocer que el camión de carga involucrado en el percance corresponde a uno de caja seca de la marca Freightliner, con matrícula NL0060A, conducido por Jorge F., vecino de Tarimbaro, persona que fue requerida y quedó a disposición de las autoridades competentes.

Personal de Tránsito Estatal apoyó en el abanderamiento del sitio, para que más tarde, agentes investigadores y peritos de la Fiscalía General del Estado emprendieran las correspondientes diligencias, así como el levantamiento del cuerpo.

Por último, los automotores siniestrados fueron remolcados a un corralón, mientras se determinan responsabilidades.

## Se registran 2 accidentes vehiculares en la Morelia-Mil Cumbres; hay 2 heridos

- Uno fue entre dos motociclistas. El otro entre un camión de pasajeros y una camioneta.

Charo, Mich.- 17 de noviembre del 2022.-Dos hombres quedaron heridos tras el encontronazo entre igual número de motocicletas, esto sobre la carretera Morelia-Mil Cumbres. En la misma vialidad, una camión de pasajeros y una camioneta protagonizaron un choque, comentaron fuentes allegadas al tema.

Los hechos se registraron durante la mañana de este jueves y fueron reportados al número de emergencias 911. El primer incidente tuvo lugar a pocos metros del penal “Licenciado David Franco Rodríguez”, donde dos motociclistas resultaron lastimados y posteriormente unos paramédicos los canalizaron a un hospital.

La otra situación sucedió a la altura del Instituto de Formación e Investigaciones Jurídicas de Michoacán, donde un camión International, color verde pistache, con placa A29974N, estuvo involucrado en un choque contra una camioneta blanca, percance que sólo dejó daños materiales.

Unos oficiales de Tránsito se encargaron de los peritajes correspondientes para deslindar responsabilidades, luego los automotores fueron retirados de ambas escenas.

## Libera FGE a 21 personas víctimas de posibles actos de tortura, en Centro de Rehabilitación

Morelia, Mich.- 15 de noviembre de 2022.- En cumplimiento a una orden de cateo, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) aseguró un inmueble, presuntamente relacionado con hechos delictivos, que era utilizado como clínica de rehabilitación y liberó a 21 personas, víctimas de posibles actos de tortura, en esta ciudad de Morelia.



La Fiscalía General del Estado de Michoacán aseguró un inmueble, presuntamente relacionado con hechos delictivos, utilizado como clínica de rehabilitación y liberó a 21 personas, víctimas de posibles actos de tortura, en la ciudad de Morelia.

De acuerdo a los datos que constan en la Carpeta de Investigación, el 20 de junio del 2020, María Fernanda “N” fue ingresada contra su voluntad a dicho centro ubicado en la colonia Cosmos, para ser atendida por problemas de adicción a las drogas.

Sin embargo, durante su estancia, la mujer fue sometida a diversos tratos crueles, presuntamente por parte del personal encargado, que, a su vez, ordenaba al resto de internos a golpearla, además de que tenía prohibido ver a su familia.

Tras ser dada de alta, la agraviada fue amenazada por el personal, para que no contara lo que sucedía al interior, y por su madre quien le decía que la volvería a internar.

Al temer por su integridad, María Fernanda “N” acudió a presentar la denuncia correspondiente, de la cual tuvo conocimiento el agente del Ministerio Público de la Fiscalía de Asuntos Especiales que integró la carpeta y llevó a cabo los actos investigación.

Como parte de las diligencias se tuvo conocimiento del testimonio de otras dos personas que habían sido internadas en ese lugar, y que durante su estancia sufrieron actos similares.

Por lo anterior, fue solicitada una orden de cateo ante el Juez de Control, la cual fue obsequiada y cumplimentada por elementos de la institución, dando como resultado la liberación de 21 personas que se encontraban internadas, procediéndose al aseguramiento inmueble.

Cabe destacar que a efecto de esclarecer este hecho y deslindar responsabilidades, la FGE a través de sus áreas especializadas continúa con las investigaciones.